

SALUD. NO SE REALIZARÁN APLICACIONES MASIVAS

Dengue: Entre Ríos ya trabaja con Nación para comenzar la vacunación

El director de Epidemiología de Entre Ríos, Diego Garcilazo, sostuvo que en la provincia "no estamos lejos" de comenzar una vacunación contra el dengue. De todos modos, el funcionario aclaró que "esto no es una vacunación masiva, sino que se va a aplicar muy específicamente a cierto grupo de población". Por otra parte, enfatizó la necesidad de continuar con los operativos de prevención de la enfermedad. **P3**

POLÉMICO PENAL EN CONTRA

Argentina perdió ante Colombia pero sigue como líder en las Eliminatorias

La Selección perdió por 2-1 con su par de Colombia, tras un polémico error del árbitro chileno Piero Maza al sancionar un penal a favor del local. Argentina se mantiene como líder de las Eliminatorias a pesar de la derrota pero Colombia se puso a dos unidades con el triunfo. Nicolás González fue el autor del gol argentino pero no alcanzó ya que apenas pudo empatar tras el tanto de Yerson Mosquera y James Rodríguez determinó la victoria local desde los doce pasos. **P13**



LA CEREMONIA SE HARÁ EL DOMINGO

Milei anunciará el Presupuesto 2025 en el Congreso Nacional

Se espera que el mandatario brinde detalles de la previsión para el 2025 en la que implementará una regla fiscal, diseñada para que el superávit primario sea suficiente para cubrir intereses de la deuda. **P4**

COIMAS



Echaron al interventor de Yacimientos Carboníferos Río Turbio

Se trata de Thierry Decoud, quien llegó a YCRT a fines de 2023, tras la asunción de Milei como presidente. **P5**

DEJA EL CONGRESO

Galimberti fue designado en la CTM de Salto Grande

Según trascendió, la militante del PRO de Concordia Nancy Ballejos completaría el mandato. **P2**

LETRAS



Se presenta la primera novela de Rubén Bourlot

El secreto y la jaula, novela histórica, se presentará mañana a partir de las 19 en el Salón Antequeda. **P8**

LA POSTAL



Patrimonio natural

El vistoso cardenal se exhibe en la Costanera paranaense.

Foto: Sergio Ruiz

LA CITA

“La transa más infame muestra su cara”



La dirigente de izquierda **Myriam Bregman** criticó duramente a los cinco diputados radicales que apoyarían el veto presidencial a la movilidad jubilatoria

EL NÚMERO

3,9%

sería la inflación de agosto. El Instituto Nacional de Estadística y Censos dará a conocer hoy la variación de precios minoristas durante agosto que, según los analistas privados, mostró un alza del 3,9%, apenas una décima por debajo de la de julio.

QR



Accedé a toda la información actualizada

<https://www.eldiario.com.ar/>

DEJA EL CONGRESO

Galimberti fue designado en la CTM de Salto Grande

Se publicó ayer en el Boletín Oficial el decreto de designación en Salto Grande de Pedro Galimberti, quien renunció a su banca de diputado.

El decreto de designación de Galimberti lleva el número 808 y está firmado por el presidente Javier Milei y la canciller Diana Mondino.

En el articulado se acepta la renuncia de Juan Domingo Orabona, quien ocupa un cargo en la Comisión Técnica Mixta de Salto Grande desde el gobierno de Gustavo Bordet.

Preside la delegación argentina en CTM Alejandro Daneri, diplomático de carrera que es cuñado del gobernador Rogelio Frigerio. El cargo restante de los tres que componen la representación, en virtud de un acuerdo entre el mandatario y el senador peronista Edgardo Kueider, sería ocupado por Juan Carlos Chagas, quien está a la espera de su correspondiente decreto.

Aunque trascendió que la militante del PRO de Concordia Nancy Ballejos completaría el mandato de Galimberti en el Congreso, desde el gobierno nacional quieren que sea el intendente de Gualeguaychú, Mauricio Davico, quien sustituya al dirigente radical.

En Casa Rosada consideran que Davico sería de ayuda para Menem. “Y también lo ven como un brazo ejecutor para ayudar a Karina Milei en la relación con intendentes y gobernadores”, apuntaron.

Davico está decidido a terminar su mandato como intendente, pero cada vez se le hace más difícil sostener su postura ante la insistencia del gobierno de Javier Milei, que también lo cuenta en sus planes para las próximas elecciones: “Quiéren que sea candidato a senador nacional sí o sí”, aseguraron.

Ante una eventual alianza legislativa para disputar las bancas entrerrianas en juego, que sería el objetivo de Frigerio, los libertarios ven a Davico como “el único que garantiza la unidad”.

EL DIARIO

avisoseldiario@gmail.com



EL DIARIO

es una publicación de S.A. Entre Ríos

Prop. Int. N° 35016415

Urquiza y Buenos Aires, Paraná, Provincia de Entre Ríos, República Argentina. Miembro de ADEPA (Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas), de ADDE (Asociación de Diarios Entrerrianos), de SIP (Sociedad Interamericana de Prensa) y de COOPAL (Cooperativa de Provisión de la Prensa Argentina). Adherido al IVC (Instituto Verificador de Circulaciones). Socio de NA (Noticias Argentinas). Agencias Informativas: Télam, NA, UPI, Reuter-Latin, EFE, DPA, ANSA. Es una publicación propiedad de S.A. Entre Ríos.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES
Urquiza y Buenos Aires.
Teléfonos: 0343 4234923 - 4235728 - 4235747
Facebook: [ElDiarioParana](#)
Instagram: [eldiarioentrerrios](#)
Twitter: [eldiariocomar](#)
Mail: coordinacion@eldiario.com.ar
avisoseldiario@gmail.com
Web: eldiario.com.ar

Provinciales

► DENGUE

Entre Ríos ya trabaja con Nación para empezar con la vacunación

Redacción

coordinacion@eldiario.com.ar

EL DIARIO

“Esto no es una vacunación masiva ni es una vacuna que va a entrar a calendario, sino que se va a vacunar muy específicamente a cierto grupo de la población”, explicó Garcilazo.

El director de Epidemiología de Entre Ríos, Diego Garcilazo, se refirió al trabajo para prevenir un brote de dengue y confirmó la posibilidad de iniciar un proceso de vacunación.

El funcionario sostuvo que en la provincia “no estamos lejos” de comenzar una vacunación contra el dengue y explicitó que “hace dos semanas el Ministerio de Salud de la Nación informó a las provincias que había comprado una cantidad de vacunas para iniciar un estudio de fase 4 para evaluar la efectividad de esta vacuna en el país, incorporando varias provincias”.

En ese marco, informó que “también se contactaron con nosotros y estamos trabajando con ellos en la planificación y probablemente la semana que viene tengamos novedades”.

DETALLES. Al respecto, especificó que “hay una Comisión Nacional de Inmunización que hizo una recomendación de qué Departamentos serían los indicados donde la vacuna tendría un impacto más importante. Hablan de Departamentos que tengan circulación endémica, que tengan más de 4.000 casos cada 100.000 habitantes, y si bien no tenemos ningún Departamento que cumpla con esas condiciones, si tenemos algunos que históricamente han tenido muchos casos y eso es lo que estamos presentando para evaluar la posibilidad de participar de esta primera instancia de incorporación de esta vacuna”.

De todos modos, el funcionario aclaró que “esto no es una vacunación masiva ni es una vacuna que va a entrar a calendario, sino que se va a vacunar muy específicamente a cierto grupo de población, además de las características que tienen que tener los Departamentos. Se va a iniciar al grupo que se recomienda, que es de 15 a 19 años en una primera instancia, y luego se irá escalonadamente hasta llegar aproximadamente a los 39 años. Esto tiene que ver con las recomendaciones que han hecho las



Se va a vacunar muy específicamente a cierto grupo de población.

comisiones nacionales respecto a cuáles son los grupos donde tiene mayor impacto la vacunación”.

IMPACTO. “Si bien se va a incorporar la provincia con estas condiciones, hay que tener en cuenta que la vacuna, por lo menos en esta instancia, no va a tener un impacto importante en cuanto al número de casos ni la gravedad de los mismos. Como ningún país incorporó esta vacuna al calendario todavía no está claro el riesgo-beneficio que pueda llegar a tener”, explicó.

Consultado respecto de los recursos, sostuvo que “hubo reuniones a nivel nacional, y ellos plantean que muchos de los recursos que usamos las provincias los venía proveyéndola Nación y dicen

Lo que viene

En relación con la situación que se espera para el verano, Garcilazo afirmó: “En realidad nadie sabe cómo va a ser; el dengue es multifactorial y algunos factores no son controlables. Sin embargo, hay algunos eventos que llaman la atención. Para que haya una epidemia, con las

características que tuvo la epidemia anterior, tiene que haber una gran circulación del virus, mucha gente contagiada en la región, y una cuestión climática que lo favorezca. La situación que estamos viviendo nosotros es que hubo un brote importante con mucha población de mosquitos en ese brote, y lo que dicen los entomólogos es que muchos de los huevos

quedaron y hay que tenerlo en cuenta ahora. Y a su vez, México está en una situación de brote muy importante, al igual que varios países de Centroamérica, y habrá que ver cómo evoluciona la epidemia en esos países, especialmente en los que más nos impactan a nosotros que son Brasil, Paraguay y Bolivia”, dijo el funcionario en declaraciones a Radio Plaza.

que no van a faltar, pero igualmente nosotros por las dudas, para tener una previsión o en caso de que la demanda sea mucho más alta que

la esperada, ya iniciamos compras desde la provincia en elementos de salud, reactivos de laboratorio y algunos elementos para control

focal. Básicamente ellos plantean que no van a faltar recursos, pero de todos modos vamos a seguir con las compras a nivel provincial”.

Política

► LA CEREMONIA SE HARÁ EL DOMINGO

Milei presentará el Presupuesto 2025 en el Congreso Nacional

El mandatario encabezará la presentación y será la primera vez que un Presidente se haga cargo de detallar la previsión.

El presidente Javier Milei asistirá este domingo al Congreso para encabezar la presentación del Presupuesto 2025, el primero bajo la administración libertaria.

Según detalló el vocero presidencial, Manuel Adorni, en la habitual conferencia de prensa diaria, la presentación será a las 21 del domingo y se espera que el mandatario brinde detalles de la previsión para el 2025 en la que implementará una regla fiscal, diseñada para que el superávit primario sea suficiente para cubrir los intereses de la deuda.

En los últimos discursos, Milei reveló que trabaja en el rediseño del Presupuesto 2025 bajo la premisa de déficit cero. "Se plantea un conjunto de gastos, se hace una estimación de ingresos, y de ahí deriva el resultado primario, tiene la carga de los intereses, sale el resultado financiero y de ahí sale el financiamiento. No vamos a usar esa metodología," aclaró en el Council de las Américas.

METODOLOGIA. En la misma línea, estableció: "Nuestra metodología se va a llamar déficit cero. La



La presentación del Presidente se hará a las 21 del domingo.

Argentina va a dejar de tomar nueva deuda. Rolear la deuda no es nueva deuda. De cara al futuro tendríamos que ver que se vaya desplomando el riesgo país. Mientras había un sa-

ludón económico en todo el mundo cual fue el único lugar que subió y la fue mejor: Argentina".

De esta forma, sería la primera vez que un mandatario expusiera

en la sesión informativa, tarea que suele desempeñar el ministro de Economía de turno, en este caso Luis "Toto" Caputo.

La irrupción del mandatario en

la escena exige un cambio en los términos de logística y operativo de seguridad, ya que la investidura presidencial obliga a darle otra espesura a la organización.

El veto y los diputados radicales

El presidente Javier Milei se reunió con cinco diputados radicales que se comprometieron a respaldar el veto a la ley jubilatoria, pero dejó a la bancada radical al borde de la fractura.

De esta manera, con la ayuda de los radicales, el Gobierno se encaminaba a garantizar los 87 diputados que requiere para blindar el veto presidencial a la ley jubilatoria aprobada en el Congreso, que establece un aumento del 8,1 por ciento para compensar la inflación de ene-

ro, y un nuevo mecanismo de actualización de los haberes de la clase pasiva.

Además de Milei, participaron del encuentro la secretaria General de la Presidencia, Karina Milei; el presidente de la Cámara de Diputados, Martín Menem; el vicejefe de Gabinete del Interior, Lisandro Catalán; los ministros de Defensa, Luis Petri, y de Seguridad, Patricia Bullrich, y el subsecretario de Programación Federal y Articulación Legislativa, Martín Matzkin.

Los legisladores que decidieron desmarcarse de la conducción del bloque y concurrir a Casa de Gobierno son los radicales Martín Arjol, Luis Picat, Mariano Campero, Pablo Cervi y el liberal correntino Federico Tournier, un hombre del gobernador Gustavo Valdés que se había incorporado a esa bancada.

Previo a la reunión, Campero justificó su decisión de acompañar el veto al señalar que "el kirchnerismo junto a bloques dialoguistas tienen un objeti-

vo escondido que es golpear el plan económico".

A través de la red social X, Campero dijo que "vamos a acompañar los argumentos del presidente respecto al veto presidencial" y dijo que el Gobierno con su plan económico "logró bajar la inflación".

Lo más llamativo es que cuatro de estos cinco legisladores habían votado a favor de la ley jubilatoria el pasado 4 de Junio, e incluso Picot había firmado el respectivo dictamen de comisión.

La postura de Campero y cuatro pares de su bloque será analizada en la reunión del bloque que se celebrará a las 18, pero si bien no está definida una expulsión, ya la ruptura se viene planteando de hecho debido a que nos es la primera vez que votan contra la decisión mayoritaria de esa bancada.

Estos cinco legisladores también votaron con el Gobierno cuando se trató la derogación del DNU que asignó 100 mil millones de pesos a la SIDE.

► INVESTIGACIÓN Y DENUNCIA

Coimas: echaron al interventor de Yacimientos Carboníferos Río Turbio

Se trata de Thierry Decoud. Dos allegados son investigados por haber solicitado un retorno en su nombre para concretar una operación con una empresa israelí.

El presidente Javier Milei echó a Thierry Decoud, hasta ayer interventor de Yacimientos Río Turbio, en medio de un escándalo de pedido de coimas. La información fue revelada por el vocero Manuel Adorni en su habitual ronda de prensa. En los últimos días, YCRT, la empresa estatal argentina que opera en la región patagónica, se vio envuelta en un nuevo escándalo que involucra un fallido acuerdo de venta de carbón.

Precisamente, el funcionario había quedado en la mira luego de que una investigación del diario Clarín revelara que dos "intermediarios" solicitaron un retorno para concretar una operación con la empresa israelí TEGI. Estos dos "facilitadores" son Andrés Gross y Alejandro Saleme, cuyas voces quedaron registradas en conversaciones con ejecutivos de la compañía en donde surgieron los presuntos pedidos de coimas.

El escándalo gira en torno a una operación de compra de 30 mil toneladas de carbón por alrededor de 2.100.000 dólares. Cuando el acuerdo estaba por cerrarse en junio pasado, Gross apareció como "intermediario" de la negociación y habría solicitado un pago adicional al representante de TEGI en la Argentina, Juan Agustín Yarle Ariet.

En una grabación de una conferencia en la que participan los "intermediarios" y representantes de la firma israelí se escucha a Gross justificarse: "Nos están pidiendo un porcentaje totalmente elevado". Sin embargo, no especifica a quiénes se refiere. Gross es amigo personal de Decoud y juegan juntos al fútbol.

En el mismo registro, Saleme, el otro "broker" en la negociación, sugiere una salida para que el contrato finalmente se concrete. "Queremos llevar adelante el negocio, es cuestión de sentarnos a charlar, fijate de qué manera inteligente podés planteárselo a Constantín". Constantín es el CEO de TEGI.

DECLARACIONES DEL VOCERO.

"El despido del interventor obviamente está relacionado con la denuncia de corrupción. Donde se detecta que no hay una transpa-



Thierry Decoud fue parte de diferentes áreas de gobierno del PRO, su recorrido en la gestión pública comenzó en el año 2013 y llegó a YCRT a fines de 2023, tras la asunción de Milei como presidente.

rencia absoluta en la gestión, el presidente siempre va a hacer a un lado al responsable, no porque sea efectivamente el responsable sino porque el Presidente quiere que todo se lleve adelante con total transparencia, así que mientras se aclaran los hechos, el Presidente ha tomado la decisión de despedir al interventor", precisó Adorni.

CARRERA POLÍTICA. Decoud llegó a YCRT a fines de 2023, tras la asunción de Milei como presidente de la Nación. Tiene 42 años y cuenta con experiencia en el sector energético. Los libertarios, que en las últimas horas buscaban despedirse de él, asocian su llegada a la administración nacional a un pedido especial de PRO.

Sin embargo, en el espacio amarillo aclararon que los ex funcionarios del partido que se sumaron al actual gobierno lo hicieron a través de acuerdos privados. Es más, aseguran que los únicos dos nombres recomendados por ellos fueron Diógenes de Urquiza y Cristian Larsen.

Más allá del fuego cruzado, en concreto, Decoud fue parte de diferentes áreas de gobierno de PRO: su recorrido en la gestión pública comenzó en el año 2013, cuando ocupó el cargo de director general de tratamiento y nuevas tecnologías en la Secretaría de Higiene Urbana del gobierno porteño, bajo

la dirección de Edgardo Cenzón.

Su relación con Cenzón fue clave para lo que fue su posterior traslado a la provincia de Buenos Aires en 2015, cuando se desempeñó como presidente y CEO de Centrales de la Costa Atlántica durante la gestión de María Eugenia Vidal. Posteriormente, en el año 2017, fue convocado por el rabino Sergio Bergman para liderar la Secretaría de Control Medioambiental. En esa función se desempeñó hasta el final del mandato de Mauricio Macri.

En 2019, Decoud lanzó un emprendimiento denominado Ludec SA, en sociedad con su ex esposa. La empresa se dedica a la "prestación, administración, intermediación y gerenciamiento" de diversos servicios, incluyendo atención médica, emergencias domiciliarias, cuidados de internación y servicios hoteleros hospitalarios, además de la organización de viajes.

Desde 2020 comanda (con dos socios) la empresa FTL SA, que provee sistemas de tecnología para tránsito. Y en paralelo a ese proyecto, Decoud también incurrió en el sector minero: el 23 de enero de 2023 fundó Remkor SA, una sociedad enfocada en la "explotación, exploración y adquisición de minas y canteras", abarcando materiales ferrosos, no ferrosos, metálicos y no metálicos, así como la venta y elaboración de estos productos.



Alameda de la Federación y Mitre, Paraná, Entre Ríos.

Economía

► EN EL SECTOR ENERGÉTICO

El Gobierno confía en la llegada de inversiones por USD30.000 millones

El Gobierno espera que lleguen inversiones por al menos USD 30.000 millones en el sector energético en los próximos dos años tras la implementación del Régimen de Incentivos a las Grandes Inversiones (RIGI).

“Sin ley de bases hemos conseguido récord de producción en petróleo y gas. Estas reglas van a hacer que se consoliden las inversiones que actualmente están en desarrollo que para 2025 serán USD 12.500 millones y para 2026 USD 14.000 millones. Si le sumas el RIGI en 2025 van a ser USD 2.500 millones y en 2026 otros USD 2.500 millones”, aseguró Eduardo Rodríguez Chirillo, secretario de Energía, este martes en el evento de celebración de los 110 años de Shell en la Argentina.

El funcionario afirmó que “el RIGI es un complemento adicional para el sector energético y es fundamental porque otorga estabilidad, beneficios, seguridad jurídica y lo que busca son proyectos que de otra manera en la Argentina de hoy no se harían porque no se dan estas condiciones”.

En materia de hidrocarburos destacó el cambio “en el objeto de la ley, ya que ahora buscamos maximizar la renta, lo que significa que aprovechamos la ventana de oportunidades que se va cerrando en el tiempo”.

“Las empresas tienen el derecho a la libre comercialización al exterior, será por ductos inicialmente, después por barcos y terminales de GNL. Es un derecho de las empresas, es una reforma de fondo que busca bajar el riesgo del negocio

Se trata de una expectativa para los próximos dos años. El secretario de Energía, Eduardo Rodríguez Chirillo, aseguró que el RIGI permitirá la consolidación de las inversiones en desarrollo.



El secretario de Energía confirmó que se esperan importantes inversiones en el sector en los próximos dos años por los incentivos que se otorgaron y la implementación del RIGI.

para no depender de una autorización precaria que te la cortan en cualquier momento, esto es lo que va a permitir hacer contratos de largo plazo”, explicó.

OPTIMISMO. El vicepresidente del Banco Central, Vladimir Werning, había sido más optimista aún en

cuanto a expectativas de inversiones ya que en julio hizo varias presentaciones a inversores en Nueva York, en las que detalló que aguardaban la llegada de USD 54.300 millones.

Crean que las inversiones en producción de petróleo e infraestructura de yacimientos sumarán

USD 11.200 millones hasta 2030. En upstream (exploración, descubrimiento y producción de hidrocarburos) esperan ingresos a través de los pozos de no convencional que venderá YPF en el proyecto Andes y el desarrollo de Vaca Muerta por unos USD 7.400 millones hasta 2027. Los otros USD 3.800 millones

provenirían de nuevas plantas de fertilizantes, de agroquímicos, una terminal marítima y de productos y ampliación portuaria y reconversión de refinerías.

SUBSIDIOS. Por otro lado, y respecto a la quita de subsidios en las tarifas de servicios públicos, Chirillo afirmó que encontraron un “sistema colapsado”. “La gente había dejado de ver el precio real de la energía”, sostuvo.

Sucede que los usuarios mes a mes solo alcanzan a cubrir el 54% del costo total del sistema y el resto lo cubre el Estado Nacional mediante subsidios.

El Gobierno aspira a llegar a fin de año con un nivel mínimo de cobertura del costo de los servicios a cargo del Estado. Gustavo Lopetegui, el ex secretario de Energía de la gestión de Mauricio Macri, estimó que la demanda —tanto la de los hogares como la industrial— terminará pagando a fin de año el 81% del costo de la electricidad y el 82% del gas natural.

Ahora, en septiembre ya se confirmó que aumentan las boletas de luz y gas un 4%. Se debe, en el primer caso, a que la Secretaría de Energía estableció el nuevo Precio Estacional de la Energía Eléctrica (PEST), es decir el costo de la luz que llega a los hogares; y en el segundo, se establecieron nuevos precios en el Punto de Ingreso al Sistema de Transporte (PIST).

Breves

Cambios en el Monotributo Social

El Gobierno anunció que los beneficiarios del Monotributo Social empezarán a pagar el 50% del costo de su obra social por sí mismo y por cada incorporación de adherentes en octubre. Tras lanzar un reempadronamiento durante septiembre para los beneficiarios que se encuentran incluidos en los programas Acompañamiento Social, Volver al Trabajo y Microcrédito, el Ministerio de Capital Humano continúa avanzando

con los cambios en el régimen.

En este caso, mediante la Resolución 630/2024 publicada ayer en el Boletín Oficial, la cartera conducida por Sandra Pettovello, confirmó que los monotributistas sociales deberán absorber el costo del 50% de la cobertura de la obra social, por lo que pasará a ser más caro tributar bajo dicho régimen.

Al respecto, el texto oficial determinó que “el titular que quiera seguir inscripto en la categoría tributaria optativa del Monotributo

Social deberá abonar el 50% del componente de la obra social por sí mismo y por cada incorporación de adherentes, quedando exento de abonar el importe integrado y computándose los aportes regulares para la Prestación Básica Universal del Sistema Integrado Previsional Argentino”.

La derogación de resoluciones previas se debe a que “no han cumplido con los objetivos previstos y generan una erogación presupuestaria que podría ser destinada a una política pública social

más efectiva”. Las normas que quedaron sin efecto regulaban la asistencia estatal al monotributista social para fortalecer el desarrollo de emprendimientos de la economía social por parte de los titulares de microcréditos.

Al explicar la decisión, el Gobierno relativizó la funcionalidad del Monotributo Social asegurando que “el número de personas que se encuentran en la economía informal no sólo no ha disminuido, sino que ha aumentado y tampoco hay evidencia empí-

rica que demuestre un nexo de causalidad entre contar con un monotributo social y la mejora en la sostenibilidad y durabilidad de los emprendimientos financiados”.

Además, remarcó que “actualmente, el Estado está realizando ingentes esfuerzos para reordenar las políticas sociales, con el objetivo de lograr un uso eficiente de los recursos disponibles, con un enfoque integral, maximizando el impacto y las externalidades positivas”.

Interés General

► EDAFOLOGÍA

El pasado 7 de septiembre se recordó el fallecimiento de Josué Gollán, el primer edafólogo del país. A continuación se presenta su historia y la importancia de sus trabajos tanto para la ciencia como para las facultades de las que fue parte.

Héctor Santiago Massera (*)
coordinacion@eldiario.com.ar

El 17 de septiembre del corriente año se recuerda la muerte del primer edafólogo de la provincia de Santa Fe y del país, Dr. Josué Gollán quien falleciera a los 84 años el día 7 de septiembre de 1975. Fue el primer Dr. en Química de Santa Fe. Dictó la primera clase de Química General e Inorgánica y Nociones de Físico Química el día 2 de julio de 1920 en la naciente facultad de Ingeniería Química de la Universidad Nacional del Litoral y en junio 1928 la primera de Química Agrícola General y Mineralogía. En el '34, fue invitado por el gobierno nacional a organizar y dirigir el Laboratorio Químico de la flamante Dirección Nacional de Vialidad, dado sus conocimientos sobre el particular.

Tras el análisis de la documentación consultada y estudiada surge en mi mente la necesidad de escribir unas líneas sobre el espíritu y carácter de este hombre que, desde su temprana edad como Dr. en Química, se vio inclinado a fomentar la idea de la necesidad de estudiar los suelos fuente natural de la riqueza de su provincia, como del país. Luego de su inicial capacitación en Europa en los centros más importantes en la materia

El espíritu de Josué Gollán



La Edafología es la ciencia que estudia la composición y naturaleza del suelo en su relación con las plantas y el entorno que le rodea.

de edafología, ciencia muy joven que con pocos años de definición y métodos propios tanto de estudios como de investigación. Trató al regresar a su ciudad que las fuerzas vivas como el gobierno apoyaran su estudio e investigación. En aquel momento esos estudios eran parte de la Química Agrícola, lo que luego sería Edafología.

Su clara visión en el tema lo llevó a plantear su necesidad de estudio e investigación y para ello presenta un plan de estudio a la Universidad Provincial que luego se concretaría al crearse la UNL, la FQIyA, hoy Facultad de Química. De la cual fue Decano Consejero y docente, lle-

gando también a ser el Rector de la UNL en varias oportunidades.

Su empeño lo llevó a crear Institutos de investigación y desarrollo en la provincia, siendo los primeros con ese objetivo en Sudamérica. Al crearse el INTA el AGROINVEST, fue considerado para su organización. Veía que el estudio de la Edafología era necesario tanto para los cultivos y la producción agropecuaria como para las obras públicas y vías de comunicación.

Comenzó por orientar a sus dis-

cípulos por la investigación científica y sus métodos de analizar para reconocer los materiales constituyentes, la física del suelo, conocer sus aspectos químicos del suelo y luego de sus interrelaciones físico químicas, cómo el papel de la microbiología y el de la materia orgánica en el suelo. Considerando al complejo del suelo, sus elementos constituyentes y la incidencia del agua en el mismo. Una vez que lo comprendió, se preocupó por la extensión y características de los suelos en su

provincia promoviendo la delimitación de áreas con sus respectivas características y posibilidades tanto para los cultivos como para las vías de comunicación, y así lo documenta en sus numerosos trabajos al respecto. Los que no solo se publicaron en los distintos medios, sino que los puso a consideración en numerosos medios internacionales especializados.

Con el correr del tiempo y los avatares políticos y económicos de nuestra política tanto provincial como nacional, llevaron a que esa línea de investigación se dirigiera hacia las Universidades y sus facultades y en especial hacia el INTA luego de su creación en 1957. Actuando el Gobierno como ente regulador de leyes, procedimientos y con la participación de las distintas asociaciones y organizaciones no gubernamentales.

Material tomado de: "Los estudios de suelos en la Provincia de Santa Fe. 1900-2020. Josué Gollán (h) primer edafólogo en la provincia de Santa Fe y en el país. Facultad de Química Industrial y Agrícola (hoy FIQ) Escuela de Técnicos en Suelo. Facultad de Edafología. Facultad de Agronomía y Veterinaria (hoy FCA y FCV)".

**Lic. en Edafología
Prólogo del In Agron.*

*Jorge Cerana
XENCUENTRO DE
HISTORIADORES
"Felipe Justo Cervera"
JUNTA PROVINCIAL
DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DE SANTA FE.*



Dr. Josué Gollán Decano de la Facultad FQIyA y el Secretario Prof. Oscar Murúa; en el despacho. Año 1929.



Medical*
Servicio de Emergencias Médicas

La tranquilidad de estar bien protegidos

Envía al (0343) 156 212600

¡ASOCIATE AHORA!

Cultura y Espectáculos

▶ LETRAS

Se presenta *El secreto y la jaula*, primera novela de Rubén Bourlot

En *El secreto y la jaula*, Rubén Bourlot propone una novela histórica a partir de personajes y hechos reales, investigados en archivos, pero también alimentada de mitos y tradiciones orales “que no necesariamente se ajustan a la verdad histórica pero contribuyen a crear un clima de época”, señala el docente, investigador y escritor, que semanalmente publica en EL DIARIO las Historias de La solapa.

El libro, de 170 páginas, ha sido publicado recientemente a través del sello Ana Editoria y será presentado este próximo jueves 12 de septiembre a partir de las 19 en el Salón Antequeda (Alameda de la Federación 557). El acto contará con la participación del autor, de Pablo Felizia por Ana Editorial, y María Gianello.

En la novela, primera que da a conocer el autor, los protagonistas principales son el caudillo Francisco Ramírez y su misteriosa compañera conocida como Delfina.

Sobre el telón de fondo pasan José Artigas, Anacleto Medina, Tadea Jordán, Gregorio Piriz, José Monterroso, Estanislao López, Lucio Mansilla, entre otros muchos “que constituyen la argamasa en la edificación de la historia.”

El relato, expresa el autor, “transcurre como un largo viaje que recorre los territorios alguna vez integrantes de la extensa Liga de de los Pueblos Libres que encabezó José Artigas, desde la frontera entre la Banda Oriental del Uruguay y las posiciones portuguesas del Brasil hasta el confín norte de la provincia de Córdoba y el regreso hasta Concepción del Uruguay, en el lapso que transcurre entre 1818 y 1821.”

En el itinerario atravesado a lomo de caballos se suceden batallas, escaramuzas, arrojos

personales, romances, miserias humanas, ideales, “en un periodo clave de construcción de la patria rioplatense que finalmente terminaría fragmentada entre la Argentina y el Uruguay.”

Para desarrollar la novela, Bourlot se apoyó en un profundo trabajo de investigación. “Para recrear la época y los personajes apelé a todo el material escrito disponible y a documentación de archivos”, expresó en la entrevista con EL DIARIO. Y explicó que concibió la estructura de la novela “como un relato cine-

El secreto y la jaula, novela histórica escrita por Rubén Bourlot, se presentará este jueves 12 de septiembre a partir de las 19 en el Salón Antequeda (Alameda de la Federación 557). El encuentro contará con la participación del autor; del editor Pablo Felizia, titular de Ana Editorial, sello que publica el trabajo; y de María Gianello.



El texto, “transcurre como un viaje que recorre los territorios alguna vez integrantes de la extensa Liga de de los Pueblos Libres que encabezó Artigas”, confió el autor a EL DIARIO.

matográfico, como esas superproducciones con grandes movilizaciones de hombres, caballos, batallas y escenas románticas también.”

ESTRUCTURA. El relato que contiene *El secreto y la jaula* está estructurado cronológicamente pero no es lineal. En los 37 capítulos en que se divide el texto hay saltos en la cronología para “despertar” al lector. En concreto, el primer capítulo o parte está situado en Santa Fe en 1838 aunque la novela está centrada en el periodo histórico de 1819 a 1821. Pero también está intercalado el relato del “secreto” situado en 1942 en su contexto histórico. La narración avanza sobre un itinerario que va desde la frontera sur del Brasil con el territorio oriental (que hoy es el Uruguay) atraviesa Entre Ríos, Santa Fe, Córdoba y

termina en la ciudad de Santa Fe. En total son 170 páginas.

Quiero agregar que el material puede ser bien usado para trabajar en el aula la historia regional con la advertencia de que se trata de ficción.

-Una de las claves de la historia, por lo que se puede intuir, está cifrada en el título, al hacer mención a la jaula, que infiero refiere al inhumano final que se dio a los restos de Ramírez. ¿Es así?

-Sí. Es una referencia a la exhibición que se hizo de la cabeza de Francisco Ramírez en las arcadas del cabildo de Santa Fe tras su muerte en la zona de Río Seco, Córdoba. El título original era *La cabeza en la jaula*, pero ya estaba utilizado en otro ensayo histórico. El agregado del “secreto” se refiere a un relato

tradicional que acompaña al relato y que se develará al final.

-¿Cuándo comenzó a gestar esta novela, es decir cuándo tuvo la idea inicial y cuál fue la motivación? ¿En qué momento comenzó efectivamente a escribirla? ¿Cuánto tiempo le insumió ese proceso?

-Esta es mi primera publicación de ficción aunque tengo algunas cosas escritas, pecados de juventud diría, que están manuscritas en cuadernos guardados en algún rincón de la biblioteca. En el caso concreto de esta publicación, su origen se debe a una sugerencia de mi esposa Susana que hace unos quince años o más me regaló una de las notables novelas históricas de María Esther de Miguel y me dijo: tenés que escribir algo así.

La idea quedó dando vueltas y comenzó a reunir algunos apuntes y fragmentos que, inclusive, fueron publicados como relatos independientes en páginas de internet y en algún periódico. Esos relatos se fueron sumando y, jubilación medianamente, comencé a darle forma.

FUENTES

-¿Qué fuentes principales consultó para documentarse y apoyarse durante el proceso de escritura? ¿Hubo personas que colaboraron con Ud. en esta tarea?

-Para recrear la época y los personajes apelé a todo el material escrito disponible y a documentación de archivos. Hay aportes recopilados del Archivo de Entre Ríos y del Archivo de Corrientes que cuenta con documentos de la época de la República de Entre Ríos, del Archivo histórico de Santa Fe. También consulté el extraordinario Archivo Artigas que aporta abundante material de la época.

Como alrededor de la figura de Ramírez hay incontables vacíos documentales, y muchos más sobre la misteriosa Delfina, apelé a relatos tradicionales, testimonios orales, leyendas y lo demás está ficcionado. También investigué el contexto de la época, los lenguajes, usos y costumbres de la vida cotidiana y el entorno geográfico para tornar más “creíble” la historia.

Está escrita desde una perspectiva histórica que reivindica el papel de los caudillos, de las montoneras, que desde los territorios rioplatenses resistían a los intentos de hegemonizar la política por parte del puerto de Buenos Aires. Se encuentran presentes también las mujeres, en muchos casos ignoradas en el relato histórico, indios, negros esclavos y libertos, y la gente común que no aparece en los registros documentales pero se infieren.

El trabajo fue hecho en solitario a partir de mis conocimientos de la historia. De algún modo rescaté opiniones a partir de los comentarios que se hicieron en las publicaciones fragmentarias que mencioné anteriormente.

Efemérides

HACIENDO HISTORIA

Sucedió un 11 de septiembre en Entre Ríos

1852

Golpe de estado contra el gobernador de Buenos Aires

Mientras el Director Provisorio de la Confederación, Justo José de Urquiza, viajaba a Santa Fe para inaugurar las sesiones del Congreso Constituyente, se pronunció un movimiento revolucionario que obligó a abandonar el poder al general José M. Galán, a quien Urquiza había dejado en su reemplazo. La revolución estuvo inspirada por el localismo porteño que consecutivamente a la batalla de Caseros se mostró hostil a la política de Urquiza. La disidencia se acentuó con el Tratado de San Nicolás, que echó las bases para la organización institucional del país e hizo crisis con la proximidad de la reunión del Congreso que a toda costa se quiso perturbar y evitar, infructuosamente.

Después de diversas disposiciones adoptadas por el Director Provisorio, demostrativas de su propósito de contrarrestar el movimiento, resolvió abandonar a Buenos Aires a su suerte. Como consecuencia de esta conducta y del triunfo revolucionario llegó al gobierno de Buenos Aires Valentín Alsina, vehemente y apasionado unitario, que de inmediato se dio a la tarea de organizar una invasión militar a Entre Ríos, con el objetivo de impedir la realización del Congreso Constituyente. Los dirigentes porteños y otros "aporteñados", entre ellos Mitre y Sarmiento, llegaron a proclamar la iniciativa de la segregación del país constituyendo a la provincia de Buenos Aires como una nación soberana e independiente, con el nombre de República del Plata.

La revolución del 11 de septiembre fue un desgraciado e infortunado suceso que demoró en diez años la total unidad del país y demandó infinidad de sacrificios de sangre.

1898

Movimiento sedicioso contra la elección de Leónidas Echagüe

En Villa San José, departamento Colón, se produjo un alzamiento contra las autoridades constituidas dirigido por Constante Lescano, su hermano Martín y el comandante Arturo Ahumada. Este último se apoderó del Telégrafo Provincial, de la Policía y del Tiro Federal de la Villa, después de un ataque del que resul-



Jorge Enrique Martí.

taron un muerto y dos heridos.

El día 14, en las islas de Victoria, fue apresado un importante cargamento de armas, custodiado por el periodista Luis Bonaparte, a quien se detuvo remitiéndose a Paraná. Simultáneamente se observaron reuniones de gente armada en Raíces y Palmas Altas, en el departamento Villaguay y en las costas correntinas del Guayquiraró, que fueron prontamente disueltas.

Estos movimientos respondían a un plan revolucionario que no alcanzó a cumplirse, para evitar la reunión del Colegio Electoral que eligió gobernador y vice a Leónidas Echagüe y Samuel Parera Deniz y tenían vinculación con la fracasada revolución del 13 de julio último que, a su vez, se pronunció para malograr las elecciones de electores.

1926

Nace Jorge Enrique Martí

Jorge Enrique Martí, poeta y periodista, nació en Rosario, Santa Fe. A los dos años su familia se radicó en Colón. Después se radicará en Liebig y nuevamente en Colón. Casado con Marta Urquiza, son padres de 5 hijos.

Inició sus estudios primarios en la Escuela N° 16 "Hipólito Vieytes" de Liebig y los finalizó en la

Escuela N° 1 "Juan José Paso" de Colón. Realizó sus estudios secundarios (bachillerato) en el Colegio del Uruguay "Justo José de Urquiza" de Concepción del Uruguay, permaneciendo como interno en la Asociación Educacionista "La Fraternidad". Prosiguió estudios de Filosofía y Letras en la Universidad de Buenos Aires.

Colaborador de la Revista "Chécale" de "La Fraternidad"; de los Diarios "La Nación" y "La Prensa" de Buenos Aires, "La Capital" de Rosario, "El Diario" de Paraná, "El Entre Ríos" de Colón y "La Calle" de Concepción del Uruguay. En 1949 se hizo cargo de la Dirección del Trisemanario "El Orden". Fundó y dirigió el periódico "Tribuna" y la revista del mismo nombre, ambos en Colón; tuvo a su cargo la revista dominical del Diario "Sucesos" (Concepción del Uruguay) y fue editorialista del Diario "El Sol" (Concordia).

Escribió una docena de libros, entre ellos "Panambí", "Al Colegio del Uruguay", "Antigua Luz", "Entre Ríos y Canciones", "Rapsodia Entrerriana", "Rapsodia Entrerriana" y "Retablo".

© Es una producción del Archivo General de Entre Ríos - Ministerio de Cultura y Comunicación. Su reproducción es libre citando la fuente.

CONSTRUIR MEMORIA

De aquí y de allá

1810

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS. Se inaugura en Buenos Aires la Academia de Matemáticas por iniciativa del abogado Manuel Belgrano, vocal de la Primera Junta de gobierno autónomo de la corona española. Su finalidad era enseñar aritmética, álgebra y trigonometría, sobre todo para formar a jóvenes que quisieran seguir la carrera militar.

1888

DOMINGO F. SARMIENTO. A la edad de 77 años muere en Asunción del Paraguay el docente, diplomático y militar Domingo Faustino Sarmiento, presidente de la Nación entre 1868 y 1874 a quien se llama "padre del aula" por ser un gran promotor de la educación pública en todo el país.

1910

MUJICA LÁINEZ. Nace en Buenos Aires el escritor Manuel Mujica Láinez, uno de los grandes novelistas argentinos, autor de las celebradas obras "Misteriosa Buenos Aires", "La casa" y "Bombarzo", entre otras.

1940

BRIAN DE PALMA. Nace en la ciudad de Newark (Nueva Jersey, EEUU), el guionista y director de cine Brian de Palma, ganador de un premio en el Festival de Cine de Venecia quien lleva filmadas 31 películas, entre ellas las taquilleras Scarface, Carrie y Los intocables.

1951

HUGO PORTA. Nace en Buenos Aires el exrugbier Hugo Porta, considerado el mejor jugador de la historia del seleccionado de Los Pumas y uno de los más grandes aperturas de todos los tiempos. Fue figura del Club Banco Nación, ganó dos premios Konex y en 1997 fue incluido en el Salón de la Fama del Rugby.

1965

RICHARD MELVILLE. Nace en

el barrio neoyorquino de Harlem el compositor estadounidense de música electrónica Richard Melville, quien con el nombre artístico de Moby lleva vendidos más de 20 millones de discos. Tomó su nombre artístico del libro Moby-Dick, la obra más famosa de su tío bisabuelo, Herman Melville.

1973

GOLPE EN CHILE. Un cruento golpe de estado encabezado por el general Augusto Pinochet derroca al presidente chileno Salvador Allende, de 65 años, quien se suicida en el Palacio de la Moneda cuando era bombardeado por los militares sediciosos.

1977

GUILLERMO VILAS. El marplatense Guillermo Vilas se convierte en el primer argentino en alcanzar el puesto número dos de la clasificación mundial de la Asociación de Tenistas Profesionales. Fue al ganar el torneo de Forest Hills (Nueva York) ante el estadounidense Jimmy Connors, número uno del mundo. En 1977, Vilas coronaba una temporada inolvidable, con 16 torneos ganados y un récord de victorias consecutivas.

2001

TORRES GEMELAS. Las Torres Gemelas del complejo World Trade Center de Nueva York son derribadas luego del impacto de dos aviones de líneas comerciales en un atentado terrorista cometido por el grupo integrista islámico Al Qaeda que causó la muerte de más de casi 3.000 personas.

2005

KUN AGÜERO. El delantero Sergio "Kun" Agüero convierte un gol de antología en la goleada de Independiente por 4-0 a Racing Club en un clásico por la sexta fecha del torneo Apertura 2005 disputado en el estadio Libertadores de América. El gol del Kun fue el cuarto del equipo "rojo", dirigido por Julio César Falcioni. Los otros tres goles los marcó Nicolás Frutos.

**10
206** Departamentos
de 3 dormitorios

Tucuman y Urquiza, tres dormitorios. en buen estado. 68.000 U\$D 343 4552148 - 4224133 - 4221828 JOSE MARIA ARMANDOLA

**10
208** Casas de 1
dormitorio

General Alvarado 2478, 1 dormitorio. Techo de losa, con galpon de 10x11. 65.000 U\$D 345 4552148 - 4224133 - 4221828 JOSE MARIA ARMANDOLA

**10
210** Casas de 3
dormitorios

Av. Churruarin 975, desarrollada en dos plantas. Casa de 3 dormitorios, con escritorio. En perfecto estado. 343 4552148 - 4224133 - 4221828 JOSE MARIA ARMANDOLA

**10
217** Terrenos
/ Loteos

López Jordan y Echeverría, terrenos desde 450 a 900 m2. asfalto, agua y luz 344 4552148 - 4224133 - 4221828 JOSE MARIA ARMANDOLA

**50
101** Convocatorias

CIRCULAR FEDERACION ENTRERRIANA DE PELOTA CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA Convocase a Asamblea General Ordinaria a las Instituciones afiliadas a la Federación Entrerriana

de Pelota, para el día 20 de septiembre del 2024, a las 20 Hs., en la sede del Club Deportivo Nogoya, sito en las intersecciones de las calles Atte. Brown y Fitz Gerald, Nogoya- Entre Ríos, a efectos de tratar el siguiente Orden del Día 1. Designación de dos delegados para firmar el Acta de la Asamblea. 2. Consideración de las Memorias y de los Balances de los años 2022 y 2023. 3. Elección de los miembros del Concejo Directivo. Cada Institución afiliada, deberá designar un Delegado Titular y un Delegado Suplente para la asamblea. La designación deberá ser por nota dirigida al Presidente de la Federación Entrerriana de Pelota y deberá estar firmado por Presidente y/ o Secretario de la Institución, la misma deberá enviarse mediante correo electrónico antes del 10 de septiembre del corriente al siguiente mail federacionentrerriana@pelota@gmail.com

**50
102** Edictos sucesorios

EDICTO El Sr. Juez a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 5 de la Ciudad de Paraná, Dr. MARIANO ANDRÉS LUDUEÑO, Secretaría N° 5 a cargo de

quien suscribe, en los autos caratulados "SANTINONI HUGO HECTOR S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expediente N° 32593, cita y emplaza por el término de treinta (30) días a herederos y acreedores de HUGO HECTOR SANTINONI, M.I. 8.440.394, vecino que fuera del Departamento Paraná, fallecido en Viale, en fecha 20- 07- 2024. Publíquese por un (1) día en el Boletín Oficial y por tres (3) días en el medio periodístico que elija la parte. PARANÁ, 04 de septiembre de 2024. PERLA N. KLIMBOVSKY ABOGADA - SECRETARIA **EDICTO** El Sr. Juez a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 5 de la Ciudad de Paraná, Dr. MARIANO ANDRÉS LUDUEÑO, Secretaría N° 5, en los autos caratulados "KELLY LAURA EUGENIA S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expediente N° 32458, cita y emplaza por el término de treinta (30) días a herederos y acreedores de LAURA EUGENIA KELLY, M.I. 25.546.801, vecina que fuera del Departamento PARANÁ, fallecida en PARANÁ - ENTRE RÍOS, en fecha 09 de abril de 2024.- Publíquese por un (1) día en el Boletín Oficial y por tres (3) días en el medioperiodístico que elija la parte.- PARANÁ, 06 de junio de 2024. Dra. Celia Enriqueta Gordillo SECRETARIA / SUB.

EDICTO El Sr. Juez a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 5 de la Ciudad de Paraná, Dr. MARIANO ANDRÉS LUDUEÑO, Secretaría N° 5 a cargo de quien suscribe, en los autos caratulados "GREGORUTTI CLAUDIO HUGO S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expediente N° 32579, cita y emplaza por el término de treinta (30) días a herederos y acreedores de CLAUDIO HUGO GREGORUTTI, M.I. 17.722.768, vecino que fuera del Departamento Paraná, fallecido en Paraná, en fecha 11- 05- 2024. Publíquese por un

(1) día en el Boletín Oficial y por tres (3) días en el medio periodístico que elija la parte. PARANÁ, 23 de agosto de 2024. PERLA N. KLIMBOVSKY ABOGADA - SECRETARIA

EDICTO El Sr. Juez JUAN CARLOS COGLIONESSE a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 1 de la Ciudad de Paraná, Secretaría N° 1 de quien suscribe, en los autos caratulados "VARELA MARIA ISABEL DEL LUJAN S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Exp. N° 20678, cita y emplaza por el término de treinta (30) días a herederos y acreedores de MARIA ISABEL DEL LUJAN VARELA, M.I. 13.182.914, vecina que fuera del Departamento Paraná, fallecida en Paraná, en fecha 05/ 06/ 2024. Publíquese por tres días.- Paraná, 26 de agosto de 2024. Firmado digitalmente por LUCILA DEL HUERTO CERINI -Secretaria- Juzgado Civil y Comercial N°1

EDICTO La Sra. Jueza a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 2 de la Ciudad de Paraná, Dra. GABRIELA ROSANA SIONE, secretaria N° 2 de quien suscribe, en los autos caratulados "AGUIAR ROGELIO ZACARIAS - AGUIAR BENITO JOAQUIN - VILLAGRA ADRIANA S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expte. N° 21080, cita y emplaza por el término de treinta días a herederos y acreedores de ROGELIO ZACARIAS AGUIAR, M.I. 5.903.874, vecino que fuera del Departamento PARANA, fallecido en PARANA, en fecha 18/ 02/ 2016, ADRINA VILLAGRA, M.I. 2.368.999, vecina que fuera del Departamento PARANA, fallecida en PARANA, en fecha 01/ 06/ 2024, y BENITO JOAQUIN AGUIAR, M.I. 14.094.289, vecino que fuera del Departamento PARANA, fallecido en PARANA, en fecha 01/ 02/ 2024. Publíquese por tres días. Paraná, 2 de agosto de 2024. VICTOR M. BERTELLO SECRETARIO

EDICTO La Sra. Jueza a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 6 de la Ciudad de Paraná, Dra. SILVINA ANDREA RUFANACHT, Secretaría N° 6 de quien suscribe, en los autos caratulados "VILLARROEL HUGO EDUARDO S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expte. N°19535, cita y emplaza por el término de treinta (30) días a herederos y acreedores de HUGO EDUARDO VILLARROEL, M.I. 17.722.871, vecino que fuera del Departamento Paraná, fallecido en Paraná, en fecha 19- 06- 2024. Publíquese por un (1) día en el boletín oficial y por (3) tres días en un diariolocal. Paraná, 09 de septiembre de 2024. Firmado digitalmente por Leandro O. E. BARBIERI - Secretario - Juzgado Civil y Comercial N°6 -

EDICTO La Sra. Jueza a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 2 de la Ciudad de Paraná, Dra. Gabriela R. Sione, secretaria N° 2, en los autos caratulados "MAGNIN CELIA GENOVEVA S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expte. N° 21165, cita y emplaza por el término de treinta días a herederos y acreedores de CELIA GENOVEVA MAGNIN, M.I. 5.129.172, vecina que fuera del Departamento Paraná, fallecida en PARANA, en fecha 06/ 05/ 2018. Publíquese por tres días. Paraná, 30 de agosto de 2024. VICTOR M. BERTELLO SECRETARIO

EDICTO.- El Sr. Juez a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial de la ciudad de Diamante, Manuel Alejandro Ré, secretaria a cargo de quien suscribe, en los autos caratulados "BENUTTI JUAN, DE LOS SANTOS RUFINAGENOVA Y BENUTTI MAURICIO RAMON S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expte. No16251, cita y emplaza por el término de treinta (30) días a herederos, acreedores y a toda persona que se considere con derecho a los bienes

dejados por JUAN BENUTTI - LE N°2.035.027, vecino que fuera de la localidad de Molino Doll -depto. Victoria, fallecido en la ciudad de Paraná - dpto. Paraná en fecha 22 de noviembre de 1999, RUFINA GENOVEVA DE LOS SANTOS - LC N°1.497.486 y MAURICIO RAMON BENUTTI - DNI N°5.952.282, vecinos que fueran de la localidad de Crespo - dpto. Paraná-, fallecidos en la localidad antes mencionada en fechas 14 de septiembre de 2012 y 11 de mayo de 2013, respectivamente, a fin que comparezcan a hacer valer sus derechos. Publíquese por tres (3) días. Diamante, Secretaría, 19 de agosto de 2024. Firmado digitalmente por MARIA LAURA GRANCELLE - Secretaria **PARA** DIARIO - **EDICTO** La Sra. Jueza a cargo del Juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial No 2 de la Ciudad de Paraná, Dra. Gabriela R. Sione, secretaria No 2, en los autos caratulados "ZAPATA RAMONA ANGELICA S/ SUCESORIO AB INTESTATO" Expte. No 21193, cita y emplaza por el término de treinta días a herederos y acreedores de RAMONA ANGELICA ZAPATA, M.I. 12.224.871, vecina que fuera del Departamento Paraná, fallecida en PARANA, en fecha 31/ 07/ 2015. Publíquese por tres días. Paraná, 3 de septiembre de 2024. VICTOR R M. BERTELLO - SECRETARIO

**CASTILLO
INMOBILIARIA**

343 6201764

**VENTA
MONTEVIDEO 73**

ENTRE SAN MARTIN Y PELLEGRINI

**ALQUILER
DEPARTAMENTO
calle Buenos Aires
1 Dormitorio
5° Piso****VENTA
TERRENO
2333 M2
CLUB TILCARA****VENTA
DEPARTAMENTO
3 DORMITORIOS C/COCHERA****EL DIARIO**
La historia de Entre RíosENCONTRANOS
EN REDES SOCIALES
Y EN LA WEB

eldiarioentrerios

ElDiarioParana

@eldiariocomar

WWW.ELDIARIO.COM.AR

El tiempo y servicios

EL TIEMPO

Hoy

Tormentas aisladas durante el día, cielo mayormente nublado por la noche. Viento moderado y con ráfagas del Sureste, rotando al Sur a la tarde y leve desde el Sureste a la noche.

MÍNIMA

12°

MÁXIMA

20°



Sol

Luna (CC)

Jueves

MÍNIMA

8°

MÁXIMA

21°

Viernes

MÍNIMA

6°

MÁXIMA

22°

Salida: 07.05
Puesta: 18.52Salida: 11.51
Puesta: 02.03

Fuentes: Servicio Meteorológico Nacional

HORÓSCOPO

ARIES. 21/03 AL 19/04

Le apetecerá estar a solas con su pareja. El extra económico con el que contaba no llega. Ganará muchos puntos en el trabajo gracias a su carácter. En estos momentos, su cuerpo necesita descanso.

TAURO. 20/04 AL 20/05

Sensible a todo lo relacionado con el amor. Las cuestiones de dinero atraviesan un pequeño bache. Sus iniciativas en el trabajo se desarrollarán con lentitud. Intente desconectar cuando salga de su trabajo.

GÉMINIS. 21/05 AL 20/06

El panorama amoroso se presenta tranquilo. Su economía se desequilibra debido a gastos imprevistos. Encontrará el trabajo con el que siempre ha soñado. Problemas con su estado de salud.

CÁNCER. 21/06 AL 22/07

Encuentro muy satisfactorio con su familia. Dentro de poco surgirá un viaje que se puede permitir. Quizá reciba algún reconocimiento por su trabajo. Si hoy come más de la cuenta, no se preocupe.

LEO. 23/07 AL 22/08

Especialmente simpático con parientes y amigos. El dinero le irá llegando según lo vaya necesitando. Está en el momento de mayor madurez profesional.

VIRGO. 23/08 AL 22/09

Le costará asumir los cambios sentimentales. Un robo o un descuido pueden desajustar su economía. Necesita concentración para acabar ese trabajo importante.

LIBRA. 23/09 AL 22/10

Ocasión propicia para consolidar su relación sentimental. Estará más ahorrador que de costumbre. En su empresa, hoy será un día árido, paciencia. Día favorable para alcanzar la estabilidad orgánica.

ESCORPIO. 23/10 AL 21/11

No se acomode, le toca mover ficha en el amor. Ocasión de iniciar una política de ahorro más coherente. Laboralmente, fin del problema, todo volverá a su cauce. Evite los hábitos que merman sus facultades físicas.

SAGITARIO. 22/11 AL 21/12

Olvide los antiguos amores y céntrate en el presente. Encuentra un sobre con dinero que no recordaba que tenía. Varias entrevistas laborales le tendrán ocupado.

CAPRICORNIO. 22/12 AL 19/01

Si quiere que en su pareja todo vuelva a la normalidad, luche por ello. Mejora su economía y también la de sus socios. Es importante que colabore con sus compañeros y se calme. Gane la batalla al colesterol y pierda algo de peso.

ACUARIO. 20/01 AL 18/02

El amor será el protagonista del día. Hoy resolverá los temas económicos pendientes. El ambiente laboral se presenta tranquilo y sin cambios. Apártese de todo lo que le provoque estrés.

PISCIS. 19/02 AL 20/03

Podría disfrutar de un apasionado romance. Tener negocio propio siempre ha sido su ilusión, láncese. Supera los obstáculos y saca adelante sus proyectos laborales. Buen estado de salud.

ALTURAS HIDROMÉTRICAS DE LA CUENCA DEL PARANÁ

| PUERTO | RÍO | ALTURA | VARIACIÓN |
|-------------|--------|--------|-----------|
| Iguazú | Iguazú | 5,70 | - |
| Goya | Paraná | 1,57 | + |
| Esquina | Paraná | 1,02 | + |
| La Paz | Paraná | 1,18 | + |
| Santa Elena | Paraná | 1,40 | + |
| Paraná | Paraná | 0,40 | - |
| Santa Fe | Paraná | 0,73 | - |
| Diamante | Paraná | 0,67 | - |
| Victoria | Paraná | 1,28 | = |
| San Lorenzo | Paraná | 0,52 | - |
| Rosario | Paraná | 0,60 | = |

Fuentes: Prefectura Naval Argentina - Dirección de Operaciones

FARMACIAS DE TURNO

ALBERDI. Av. Ramirez 5217

VILLEGAS DEL PUERTO Av. Laurencena 116

CORTES Av. Galán 1442

ALMAFUERTE Av. Almafuerte 1635

ALDAO'S La Paz y La Rioja

Farmacias autorizadas de turno permanente, las 24 hs. los 365 días del año. se suman al cronograma si se baja la autorización:

FarmaCity. San Martín 1125

4235256

Catedral I. España 101

4236252

Cura Alvarez. E. Carbó 702

4318285

Farmacia Magna. Santiago del Estero 302

343-4461216

Villegas. Don Bosco 1505

4246573

Farmacias autorizadas de turno especial, desde las 0 hs del domingo o feriado hasta las 08 hs del lunes o día hábil siguiente:

Cura Alvarez Plus. Italia 498

Farmacia Villegas Central. E. Bavio 1

Los turnos comenzarán a las 8 hs del día indicado culminando a las 8 hs del día siguiente. Todas las farmacias deberán exhibir, en un lugar iluminado y de fácil lectura para la población, un cartel con las dos farmacias más cercana que se encuentren de turno.

TELÉFONOS ÚTILES

URGENCIAS

| | |
|---|---------------|
| Servicio médico | 107 |
| Policía | 101 |
| Bomberos | 100 |
| Defensa Civil | 103 |
| Servicio Sacerdotal | 133 |
| Ayuda al Niño | 102 |
| Emergencia Ambiental | 105 |
| Orientación en Adicciones | 132 |
| Asistencia a la persona en crisis (de 16 a 23 hs) | 135 |
| Enera | 0800-777-0080 |
| Escapes de Gas | 0800-555-7427 |

HOSPITALES

| | |
|----------------|---------|
| San Martín | 4234545 |
| San Roque | 4230264 |
| Escuela de | |
| Salud Mental | 4331817 |
| | 4331598 |
| Gerardo Domagk | 4220897 |
| Pascual Palma | 4241999 |
| Militar Paraná | 4206555 |
| | 4206762 |

EL DIARIO

La historia de Entre Ríos

ENCONTRANOS EN REDES SOCIALES Y EN LA WEB



WWW.ELDIARIO.COM.AR

CONTACTO COMERCIAL

avisoseldiario@gmail.com

0343-4234923 | 0343-4235728 | 0343-4235747



Empieza la Copa de Oro

Con un número de unidades de la nueva generación, en ascenso, empezará este fin de semana en San Luis, la Copa de Oro del TC. P14



ARGENTINA PERDIÓ EN SU VISITA A COLOMBIA EN BARRANQUILLA

Un dudoso penal dejó a la "Scaltoneta" sin nada

En un partido con desenlace polémico, la Selección Argentina cayó 2 a 1 en su visita a Colombia, en el marco de la octava fecha de las Eliminatorias Sudamericanas rumbo al Mundial 2026. El juez del partido fue el chileno Piero Maza.

Yerson Mosquera abrió el marcador para el local en el primer tiempo. Igualó Nicolás González en el complemento y luego James Rodríguez de penal puso cifras definitivas.

La Selección Argentina comenzó el partido con un claro esquema 4-4-2. Pese a que Argentina mostró un dominio inicial, con presión alta que complicó a la defensa local, Colombia supo manejar la situación. En el minuto 8, el equipo colombiano empezó a generar peligro cerca del área argentina con algunos centros, aunque sin poner en aprietos al arquero Emiliano "Dibu" Martínez.

La más clara para Argentina llegó en el minuto 11, cuando Julián Álvarez casi capitaliza un error del arquero Camilo Vargas. A partir de ese momento, la Albiceleste mantuvo la presión en campo rival y complicó constantemente a la última línea colombiana. Rodrigo De Paul intentó con un remate desde el borde del área en el minuto 17, pero su disparo se fue por arriba del travesaño.

A pesar del dominio argentino, fue Colombia quien abrió el marcador en el minuto 24. Yerson Mosquera, tras un tiro de esquina ejecutado por James Rodríguez, conectó un cabezazo certero para

El combinado nacional perdió 2 a 1 ante la Selección Cafetera en el marco de una nueva fecha de las Eliminatorias Sudamericanas rumbo al Mundial del 2026. Yerson Mosquera abrió el marcador para el local en el primer tiempo. Igualó Nicolás González en el complemento y luego James Rodríguez de penal puso cifras definitivas.



Argentina hizo el desgaste para traerse algo de Colombia, pero no le alcanzó por una desafortunada decisión arbitral.

vencer a Dibu Martínez y poner el 1-0 en el marcador. Antes del gol, Luis Díaz había desbordado con

velocidad por la izquierda, obligando a Nicolás Otamendi a un quite decisivo que derivó en el córner que acabó en gol.

Con el resultado a su favor, el equipo dirigido por Néstor Lorenzo se replegó y apostó por el contraataque, aprovechando la velocidad de Luis Díaz para intentar sorprender a la defensa argentina. Por su parte, Argentina buscó el empate antes del cierre del primer tiempo.

Lautaro Martínez tuvo una ocasión clara tras un pase filtrado de Nico González en el minuto 39, pero su remate se fue muy por encima del travesaño.

Para el segundo tiempo, Scaloni realizó un cambio táctico al reemplazar a Gonzalo Montiel, amones-

tado, por Nahuel Molina. Apenas comenzada la segunda mitad, en el minuto 48, Argentina encontró el empate. Un error de James Rodríguez permitió que Nicolás González tomara el balón, ingresara al área y definiera con un caño ante la salida del arquero Camilo Vargas, igualando el marcador 1-1.

Sin embargo, la alegría argentina duró poco. En el minuto 55, el VAR llamó al árbitro para revisar un posible penal de Otamendi sobre Muñoz. Tras revisar la jugada en el monitor, el juez chileno sancionó la pena máxima a favor de Colombia.

James Rodríguez, el encargado de ejecutar el penal, no falló. En el minuto 59, el mediocampista cruzó su remate, engañando a

Dibu Martínez, quien se lanzó al palo opuesto, y puso nuevamente en ventaja al equipo local, 2-1.

Scaloni, realizó un doble cambio en el minuto 63: Acuña y Mac Allister ingresaron por Martínez y Paredes. A partir de ahí, el partido se volvió de ida y vuelta.

En los últimos minutos, Colombia decidió ceder el protagonismo y juntar sus líneas en campo propio, cerrándole los espacios a Argentina. A pesar de ello, Lautaro Martínez tuvo una ocasión en el minuto 83 tras un pase de Álvarez, pero su remate dentro del área fue bloqueado. En el tiempo de descuento, Nicolás Otamendi tuvo la última chance con un cabezazo tras un tiro libre, pero no terminó en gol.

SÍNTESIS

Colombia

2

Camilo Vargas; Daniel Muñoz, Yerson Mosquera, Jhon Lucumí y Johan Mojica; Richard Ríos, Jefferson Lerma, Jhon Arias; James Rodríguez, Jhon Durán y Luis Díaz. DT: Néstor Lorenzo.

Argentina

1

Emiliano Martínez; Gonzalo Montiel, Cristian Romero, Nicolás Otamendi, Lisandro Martínez; Rodrigo De Paul, Enzo Fernández, Leandro Paredes, Nicolás González; Julián Álvarez y Lautaro Martínez. DT: Lionel Scaloni.

GOLES: PT Mosquera (C). ST González (A) y Rodríguez (C). **AMARILLAS:** Durán y Vargas (C) y Montiel (A). **CAMBIOS:** ST antes del inicio Molina por Montiel (A); 18' Acuña por Martínez (A) y MacAllister por Paredes (A); Lo Celso por De Paul (AR); Córdoba por Durán (C) y Durán por Castaño (C); Dybala por Fernández (A); Cabal por Mosquera (C); y Portilla por Rodríguez (C). **ESTADIO:** Metropolitano Roberto Meléndez. **ÁRBITRO:** Piero Maza.

Deportes

EN EL TRAZADO PUNTANO COMIENZA LA COPA DE ORO DEL TC

Los autos de la nueva generación crecen en San Luis

El inicio de la Copa de Oro de Turismo Carretera suma vehículos nuevos al parque de la categoría que corre este fin de semana.

La lista de anotados al Turismo Carretera en San Luis para el fin de semana del 14 y 15 de septiembre incluye 37 autos de nueva generación frente a 8 de la antigua guardia. Esta lista podría pulirse y aumentar la grilla, con trabajos de última hora como el de Jonatan Castellano y Martín Vázquez, aún sin confirmar el traspaso a las nuevas pieles.

Justamente, los dos mencionados podrían ser parte de la nueva armada de los Dodge Challenger, aunque el tiempo dará un veredicto conforme avance la semana y los trabajos en las escuadras de competición. Por consiguiente, Juan Martín Trucco llega con el triunfo en Buenos Aires como el usuario inicial de la marca/modelo de la pentaestrella, se suman Otto Fritzler y Lautaro de la Iglesia para alcanzar la cifra de tres coches. En tanto, se aguarda la determina-



Mariano Werner buscará mantener firme su ilusión en un trazado que le sienta muy bien.

ción de Castellano y Vázquez para intentar alcanzar cinco.

Matías Jalaf estrenará un Ford Mustang que tiene como base a la

estructura del Falcon anterior, mientras que la bandera de los Chevrolet Camaro sumará a Agustín Canapino como representante, manejan-

do el coche que estrenó Guillermo Ortelli en la carrera anterior. Para más adelante quedan los planes de Norberto Fontana (Camaro), Nico-

lás Bonelli (Camaro), Emiliano Spataro (Mustang) y -sin estar inscripto para San Luis- Gabriel Ponce de León (Mustang).

BILLAR

Se disputó la quinta fecha del Entrerriano

Días atrás transcurrió en Paraná y Nogoyá, el quinto capítulo de la Etapa Zonal del Torneo Entrerriano de Pool, bajo la modalidad Bola 9, para la categoría B.

En la capital provincial, la cita tuvo lugar en la sala de Metro Bar y contó con una nutrida presencia.

La actividad reunió a un considerable número de jugadores y dejó en lo más alto, al paranaense Diego Luna, quien superó en

la final a Leonel Prinsich. Tercero fue Tomás Vera y cuarto, Kevin Butvilofsky.

En tanto en Nogoyá, donde se llevaron adelante dos jornadas sumamente intensas, en consideración de la cantidad de protagonistas presentes, el ganador fue Carlos Lencina. Segundo concluyó Teodoro Insaurrealde. Tercero, Alejandro Olivera. Y, cuarto, Jesuán Ormaechea.

BUCEO EN DIAMANTE

Continúa el curso de Paraná Divers

La Escuela de Buzos del Club Atlético Estudiantes, Paraná Divers, continúa con su expansión en la difusión de las actividades subacuáticas y sigue con el dictado del Curso de Buceo en el Círculo Náutico Diamante, que comenzara a mediados de agosto.

“Un curso de Nivel Inicial consta de tres etapas: una, de acuatización; otra relacionada con la utilización del equipo básico y la última, trata sobre la incorporación del equipo completo”, contó uno de los instruc-

tores, Jorge Lázzaro. “Prácticamente no hay impedimentos para practicar buceo, agregó.

Cabe destacar que, tras el curso, se rendirá un examen y deben realizarse cuatro salidas a aguas abiertas para obtener la certificación internacional.

La Escuela de Buceo del CAE lleva formados ya, más de 1.500 buzos. La mayoría consiguió salir posteriormente a disfrutar de la riqueza exuberante de los mares del mundo

con total y absoluta seguridad de sí mismos, tras las 180 horas de duración de los cursos previstos para el nivel inicial.

Paraná Divers, como se denomina el órgano, está dirigida por un equipo de cuatro instructores matriculados y varios colaboradores que brindan soporte en las diversas actividades desarrolladas. Al frente están Humberto Varisco, Jorge Lázzaro, José Manuel Francioni y Miguel A. Coniglio.



EL DIARIO

eldiarioentrerios

ElDiarioParana

@eldiariocomar

Deportes

NO PUDO SER EN EL ESTRENO DE LA COPA DAVIS

Paso en falso para Argentina

Francisco Cerúndolo abrió la llave frente a los canadienses con una derrota. El tenista bonaerense fue derrotado en dos sets ante Denis Shapovalov por 7-5 y 6-3.

El tenista argentino Francisco Cerúndolo abrió la serie de Copa Davis ante Canadá con una derrota frente a Denis Shapovalov por 7-5 y 6-3. Al argentino se le escapó un primer set muy parejo en el que tuvo alguna que otra oportunidad para pasar al frente, pero no pudo mostrar su mejor nivel en los momentos más importantes y permitió que el canadiense se pusiera en ventaja luego de una hora de juego.

En el segundo parcial, un Shapovalov mucho más confiado se aprovechó del impacto psicológico que representó el primer set para Cerúndolo. De esta manera, se puso rápidamente 4-0 en ventaja, con su impresionante revés como bandera.

El argentino pudo recuperar uno de los quiebres, pero no fue suficiente ya que luego "Shapo" mantuvo sus turnos de servicio para quedarse con la victoria tras una hora y 38 minutos de juego en Manchester.



Francisco Cerúndolo no pudo ante Denis Shapovalov y cayó

La serie, correspondiente a la fase de grupo de la Copa Davis, continuará con el partido entre Sebas-

tián Báez y Felix Auger Aliassime (21 del ranking, que supo ocupar un lugar en el top 10), quien intentará cerrar el asunto para los norteamericanos.

CAÍDA NACIONAL. Las condiciones de la cancha de Manchester, en cemento indoor, favorecieron más a Shapovalov, que venía de

perder en la primera ronda del US Open ante el holandés Botik Van de Zandschulp, vencedor del español Carlos Alcaraz en el torneo neoyorquino.

La victoria de Shapovalov pone por delante a su país, Canadá por 1 a 0 en una eliminatoria que puede sentenciar Félix Auger-Aliassime, amplio favorito ante Sebas-

tián Báez en el segundo partido de la jornada.

El dobles, pase lo que pase, lo disputará Shapovalov junto a Vasek Pospisil, contra Máximo González y Andreas Molteni. En el formato actual de la Copa Davis 2024, accederán a la fase final de la ciudad de Málaga los dos mejores clasificados de cada grupo.

UN ANTES Y UN DESPUÉS EN LA APB



Este lunes, en presencia de las autoridades de APB, APBF, escribana y Ana María Giménez, se firmó la escritura de La Casa del Básquet Paranaense.

Gracias a las gestiones realizadas y luego de 80 años de vida, la Asociación Paranaense de Básquet posee una sede social propia. "Compartiremos la Casa de Básquet de Paraná con la Asociación Paranaense Básquet Femenino.

Estamos eternamente agradecidos a la dirigente Ana María Giménez por semejante donación", indicaron desde la entidad que nuclea al básquet local.

EL DIARIO

eldiario.com.ar



eldiarioentrerios

EIDiarioParana

@eldiariocomar

Panorámicas

Fotos: Juliana Faggi



Mala señal

Las densas columnas de humo que se levantaron días pasados en las islas, frente a la costanera de la ciudad, no son señales alentadoras. El descenso en el nivel del río que se suma a la sequía de humedales genera que la materia orgánica, el sustrato vegetal del ecosistema fluvial, se vuelva materia combustible. Los pastizales secos se convierten en materia prima inflamable e inestable. Basta apenas una pequeña chispa para que inmensas extensiones ardan y sean consumidas por las llamas. Los incendios se tornan incontrolables y además de arrasar a su paso con flora y fauna aportan a agudizar la problemática medioambiental. Observadas con asombro y pesar desde la lejanía, como si fuesen colosales pilares de algodón subiendo hacia el cielo, las columnas de humo fueron nuevamente una señal de advertencia sobre los necesarios cuidados del ambiente y la necesidad de implementar políticas activas para prevenir y evitar en la medida que se pueda este tipo de flagelo que muestra descarnadamente las consecuencias del calentamiento global.

